

# LA PROVINCIA

PERIODICO LIBERAL CONSERVADOR

AÑO II

**Precios de suscripcion.**  
En Castellon.—Un mes, 3 rs.—Tres meses, 9.  
Fuera.—Tres meses, 10 rs.—Sis meses, 20.  
Extranjero y Ultramar.—Los últimos precios  
con el aumento que el timbre reclame.  
REDACCION Y ADMINISTRACION, Medio, 53, bajos

Domingo 22 de mayo de 1881

Se publica los jueves y domingos de  
cada semana

Anuncios.

Los suscritores.—En la cuarta página, 5 cénti-  
mos de peseta línea. Remitidos, á precios conven-  
cionales. Defunciones y aniversarios, 0 rs. uno.  
Los no suscritores.—En la cuarta página, 10  
céntimos de peseta línea. Remitidos, á 1 rl. lí-  
nea. Defunciones y aniversarios, 15 rs. uno

Núm. 92

## ARRIENDO

de un molino fábrica de harinas, montado al sistema moderno, situado en el término de Villareal, junto al río Mijares, de donde toma el agua, de la propiedad de D. Juan Perez Sanmillan. El que desee interesarse en dicho arriendo, puede dirigirse á su encargado D. Ramon Castell, calle de Enmedio, número 144, Castellon de la Plana.



## MÁQUINAS

PARA COSER

á 10 rs. semanales

sin aumento ni adelanto alguno

ENMEDIO, 33

CASTELLON

Carta de un liberal dinástico.

Sr. Director de LA PROVINCIA:

Muy señor mio: A medida que se aproxima el tiempo en que se espera leer en la *Gaceta* el decreto de disolucion de las actuales cortes y convocatoria de otras nuevas; van creciendo tambien las esperanzas de muchos que, aunque han sido de los llamados, no son de los *escogidos*. Por todas partes se encuentra uno con candidatos, que para tener más talla se levantan sobre la punta de los pies, y tal furor se vá despertando por merecer el electoral sufragio, que mucho tememos que se parezca esto á una mascarada, más que á la funcion seria y elevada de los que solicitan la pública opinion en los países regidos por instituciones liberales.

No me propongo entrar en detalles por hoy, acerca de las condiciones que adornan algunos candidatos, tarea que no echaré en olvido en otras epistolas; pero sí que observaré en ésta que en algunos distritos á fin de cohonestar las pocas simpatias de algunos, se han suspendido alcaldes y ayuntamientos y tomado medidas de cierta índole que más perjudican que favorecen el prestigio de los que en las regiones oficiales finjen y hasta alardean un supuesto afecto que no tienen en los pueblos.

Está no obstante muy reciente aun la derrota sufrida por los neo-constitucionales en las últi-

mas elecciones para que la atmósfera de artificios de falacias y de aparatosos amaños con que se rodeaba al representante del Gobierno en esta provincia, pueda sostenerse ya soportando desconocer la realidad de los hechos más elocuentes aunque las protestas y los alardes capciosos que en una noche célebre hizo el *Areopago* reunido en ciertas elevadas regiones.

Y para evitar humillantes derrotas para salvar la politica liberal del Gobierno, era preciso sumar las fuerzas vivas y potentes que aquí han estado siempre enfrente del carlismo que esta vez se aparejaba á ser poder fiado en las habilidades y maniobras de moderados y ex-cosieros.

En buena tésis constitucional el señor Polo, por ejemplo, no puede sostener su candidatura por el distrito de Nules, puesto que las cofradías y electores carlistas son los que allí le apoyan, además del concurso oficial que tambien le dá su eficaz valimiento. Y hé aquí porque allí se dá el caso (que no será nuevo) de que las fuerzas liberales dinásticas agrupadas presenten enfrente otro candidato que cuente con sus simpatias, y que sobre ser conocido en el país, reúne especiales dotes que le darán inmensa mayoría sobre el Sr. Polo. Por eso creemos con bastante fundamento que en cuanto dicho hombre público conozca á su contrincante, retirará su candidatura á fin de salvarle de un espantoso naufragio.

Pero dejemos esto por ahora y veamos el distrito de Albocácer, donde la escena se ha ido preparando de manera que todo lo que allí sucede reviste un carácter cómico. Allí, como aquí, corrió pronto la noticia de que el candidato ministerial era D. José Mas; pero como todo lo que añade á su personalidad politica engendra siempre la duda, porque parece predestinado á ser el *anima vilis* en que ha de esgrimir sus primeras armas todos los gobiernos, apenas hubo quien creyera la noticia sin que viniera adornada de su correspondiente rectificacion. En realidad de verdad que esta opinion estaba justificada, supuesto que no hace aun mucho tiempo se dijo tambien, y con fundamento, que venia á este Gobierno de provincia; pero como el Sr. Mas tiene siempre segundas partes, y Cervantes ya dijo que nunca las hay buenas, de aquí que todo el mundo la espere; y con ella vino la novedad de que no era ya candidato ministerial, como no fué tampoco gobernador.

Y, francamente; despues de haber escrito á los pueblos y anun-

ciado su ministerialismo con las cien trompetas de la fama; despues de haber preparado el distrito y realizarse cambios de ayuntamientos, de peaton-s y estanqueiros, cuando están combinándose las ternas de jueces municipales para formar con todo ello una nueva organizacion politica en que el carlismo entre como primer factor, es de muy mal gusto para el protagonista, decirle: amigo mio; no hay nada de lo dicho; el candidato del Gobierno para el distrito de Albocácer es D. Carlos Espinosa de los Monteros, así como el Gobernador de esta provincia D. Toribio Ruiz de la Escalera. Usted la subia para poder entrar en el Congreso y eso de bajarla ahora nos parece demasiado fuerte. Siendo lo peor de todo, lo tristes y cariacontecidos que quedaran los carlistas, que en vano solicitaran su mano para salir del *via crucis* donde todos se han metido.

Pero dejemos ya tristes y dolorosos asuntos más para llorados que referidos, y demos tiempo al Sr. Viciano para que se consuele de estos disgustos que se le han venido encima, y que á nosotros nos obliga á poner punto final á esta carta.

Salud y fraternidad.

El discurso del Sr. Romero Robledo.

Deseosos de dar á conocer á nuestros lectores tan notable documento, lo insertamos á continuacion, retirando al efecto otros varios originales que teniamos dispuestos para el presente número.

Dice así:

«Señores: Aunque el acto de esta tarde es sin duda dirigido, no á mi persona, sino á la significacion politica que tengo, no puedo ménos de empezar dándoles las gracias por el cordial y brillante recibimiento que me habeis hecho, y asegurándoles que guardaré un recuerdo siempre lisonjero de las deferencias que de vosotros recibo.

Me congratulo del vigor y entereza que en todas partes demuestra el partido liberal conservador, pese á quien pese, dispuesto á corresponder á sus antecedentes y á no cejar en la defensa de sus principios, á pesar de la inaudita persecucion que viene sufriendo. Cualquiera podría creer, considerando lo que acontece, que se trata de vengar en el partido conservador algun hecho de su historia. ¿Qué se venga en nosotros? ¿Es acaso el haber hecho la restauracion? ¿Con qué fin se nos quiere inutilizar? ¿Es acaso para que las instituciones carezcan de la defensa que les garantiza nuestra lealtad y nuestra adhesion? ¿Qué sentido tiene la llamada benevolencia, quizá mejor dicho, la inteligencia y la alianza de los que mandan con los enemigos irreconciliables de la Monarquía? No; mi noble franqueza no me consiente admitir que aquellos móviles

puedan inspirar al gobierno de S. M.; pero mi convencimiento me lleva á declarar que para algunos de los benévolos puede existir en la primera de las preguntas la explicacion de su actitud, y para todos hay en la segunda la consecuencia fatal y necesaria de la funesta politica que nos rige. Y si no, examinemos los hechos. Esa benevolencia á los enemigos de las instituciones es una amenaza que no puede mirarse con indiferencia. ¿A quién se engaña aquí? ¿Quién engaña á quién? De parte del gobierno, sin la ofuscacion inconcebible que le produce el rencor á los conservadores, seria necesario suponer que aquella benevolencia envuelve el propósito de reservarse una retirada para el día de la catástrofe. Pero esta suposicion hay que rechazarla, y yo la rechazo, como he comenzado haciéndolo, y atribuyendo á ceguedad inconcebible una conducta que tiene ya profundamente alarmados los sentimientos monárquicos del país. De la otra parte, de la parte de la democracia, se concibe fácilmente el interés que la mueve á mantener y á explotar la benevolencia que el Poder le concede.

Los que la reciben corresponden con igual benevolencia, que se confunde con el elogio interesado á las personas de los gobernantes, pero que no va más allá ni deja deslizar la menor simpatía ni el menor movimiento de aproximacion á la persona augusta en cuyo nombre se ejerce el poder; ántes por el contrario, en medio del regocijo que á los demócratas embarga, no dejan de asentar, como al descuido, con afirmaciones que se escapan á imprudentes impacencias, que no renuncian á sus ideales; que han adelantado en su camino; que se aproximan á ver aquéllos realizados. Es decir, que se creen cercanos al establecimiento de la república. (Aplausos prolongados.) No sé como, con semejante politica, pueden dormir tranquilos los Ministros del rey D. Alfonso XII. (Aplausos.)

Por lo demás, y por lo que respecta al partido conservador-liberal, la situacion no ha sufrido alteracion y es exactamente la misma que al tiempo de la proclamacion de D. Alfonso XII.

Solos estábamos entonces combatiendo por la causa de la monarquía, y teniamos enfrente á los mismos partidos con quienes hoy luchamos, en la misma coalicion contra nosotros, y tambien—para coincidencia—el partido constitucional ocupaba el Poder: la empresa entonces era más difícil y el éxito nos favoreció porque representábamos la opinion. ¿Quién duda que hoy que se trata de empresa más pequeña, de vencer peligros posibles, nos hemos de bastar para conjurarlos? Parece que en este momento no se combate contra las instituciones, combatiendo saludablemente al partido liberal-conservador. Esto se explica porque somos el firmísimo baluarte de la monarquía. (Aplausos.)

En nuestro modo de sentir hay benevolencias que manchan y que siempre rechazariamos. (Aplausos.) Puede sentirse personalmente, mayor ó menor simpatía ó tolerancia hácia partidos que reniegan de lo que defendemos; pero desde las esferas del Poder, cuando éste representa un de-

pósito sagrado hecho por las instituciones que debe ser confirmado por el voto público, sin infracción de las leyes morales no pueden otorgarse benevolencias cuyos resultados son robustecer á los contrarios y dadas armas para destruir aquello que la convicción y el honor nos mandan defender. De mí sé decir que si, ministro de una monarquía, me viera aplaudido y apoyado por los republicanos, ó ministro de una república, me viera aplaudido por los monárquicos, creería que estaba vendiendo la causa que se me había confiado. (Aplausos prolongados.)

No haré yo la historia ni el elogio de lo que ha hecho el partido liberal-conservador desde la restauración por haber tenido la honra en la mayor parte de ese período de pertenecer al gobierno; pero si diré una cosa en defensa de aquella situación. La restauración se hizo sin que costara el derramamiento de una gota de sangre ni de una lágrima. (Asentimiento.) Vino sin haber tenido que apelar á la menor persecución, y aquel gobierno tuvo la gloria de curar las heridas que esos mismos partidos liberales que hoy tan vivamente nos persiguen le habían causado en las luchas en que venían viviendo despedazados, siendo uno de nuestros primeros actos devolver á sus hogares á miles de ciudadanos que vivían en la deportación más dura que jamás se conoció en España.

Aquel gobierno entendía que el poder no era instrumento para dar satisfacción á pasiones de partido; se inspiró en grandes pensamientos, colocando por encima de los intereses políticos del partido que representaba la justicia—¿qué digo la justicia!—la generosidad, llevada al extremo de otorgar á manos llenas el favor á sus adversarios; procuró y obtuvo calmar el fuego de las rencillas locales, y sosteniendo la lucha con las oposiciones en el terreno legal, rechazó todo procedimiento que no estuviera en armonía con el deber de un gobierno constitucional y con el modo de ser de un pueblo civilizado. Donde quiera que encontraba una posible adhesión á la institución monárquica, anteponia hasta el halago al adversario á la satisfacción del amigo. ¿Qué contraste con la conducta del actual gobierno! inspirado constantemente por el rencor al partido liberal-conservador, sin cuidarse de lo que éste representa ni de los deberes que á él le impone el ejercicio del poder en nombre del rey, marcha sin criterio fijo escudriñando en cada localidad dónde arden las pequeñas pasiones, dónde anidan los mayores enemigos personales de los hombres de la pasada administración, y sin mirar á su color político, ya sean carlistas, ya republicanos; ya moderados históricos, sean lo que sean, con tal de que se presten á su venganza, les entrega, sin medida, la representación del poder público para que, ora por medio de la violencia brutal, ora por falsificaciones audaces é inconcebibles, se apoderen de los municipios, como ha sucedido en las pasadas elecciones. A veces—¡á tanto se ha llegado!—los agentes del gobierno, arrojándose contra escasas minorías que durante estos seis años últimos han llevado la bandera del partido constitucional, las han poseído, las han deshecho, porque honradamente se han negado á servir de instrumento á tanta vil pasión.—(Aplausos).

Estas son las consecuencias de la existencia de un gobierno que carece de opinión en el país, y que en contraste con lo que hicimos halaga á los republicanos, vivo de su prestada benevolencia y persigue, en nombre del rey, con notoria infracción de las leyes, á todos los monárquicos probados que hay en el país. (Bravos repetidos).

A seguir por este camino, y á emplearse los mismos procedimientos en las futuras elecciones á Cortes, temo, amigos míos,

que aquellas no se verifiquen sin que se encuentre procesada la mayoría de los hombres honrados, sin que se encuentren procesados todos los partidarios de Alfonso XII, todos los que tuvieron, en medio de las desdichas que afligían á la patria, el culto de la monarquía en su corazón, y el valor de amor, de defender y de levantar aquella hermosa bandera desafiando las persecuciones de los mismos que hoy continúan persiguiéndonos. Pero no por eso vacila nuestra fé ni desfallece nuestro ánimo. Resueltos estamos á sufrir esas y aun más duras pruebas á que nos sometan los que mendigaban ayer el poder con súplicas humildes ó con amenazas impotentes. Nosotros acudimos al país y vamos á los comicios con nuestras propias fuerzas, siempre confiando en el apoyo de la opinión, á diferencia de los que nunca fueron á las urnas ni utilizaron los recursos legales en la rectificación de listas, limitándose á encubrir con vanas declamaciones su carencia de fuerzas.

¿Para qué habian de hacerlo cuando sin duda, según acusan los hechos presentes, ocultaban el propósito de, una vez obtenido el poder, arrancar al cuerpo electoral, por medio de la violencia y del fraude, la apariencia de un triunfo que libremente jamás se atrevían á disputarnos? Tienen que justificar, sin duda, la eterna afirmación, hecha en menosprecio del país, con que nos combatían desde la oposición; la de que no existe opinión pública ni independencia electoral, y que basta tener el poder en las manos para humillar á la nación compaciente. En este camino el actual gobierno significa un retroceso desconocido en la ya larga historia del sistema representativo en España. Corre parejas con aquella afirmación la de que para poder luchar en las elecciones de diputados á Cortes es necesario previamente montar á gusto de los partidos la organización municipal. Ideas extrañas que antes sirvieron para encubrir la impotencia y que hoy sirven para que presenciemos escándalos hasta aquí desconocidos. Jamás en el reinado de doña Isabel II, durante el largo período de mando del partido moderado, acusado de autoritario, se llevó la perturbación á la vida municipal, á pesar de haber sido frecuentes las disoluciones de Cortes y muchos los casos en que los gobiernos que presidían á éstas no habian tenido la menor participación en las elecciones municipales. Y seriamente, vosotros que me escucháis, que conocéis la vida de vuestros pueblos, ¿no sabéis que no hay ningún elector medianamente independiente que sienta flaquear su voluntad ante la de cualquier vecino por el solo hecho de ser concejal? ¿No sabéis que, aun supuesta la intención del abuso, el ser concejal no dá medios para oprimir ni obtener la influencia de que se carece? Aquellas, repito, fueron afirmaciones que encubrían la impotencia, que solo han dado la triste consecuencia de que habiéndolas llegado á creer sus inventores, hayan ofrecido el ejemplo de las pasadas elecciones municipales en que la gravedad de la violencia y la extensión del grueso fraude escuden á todo lo conocido; en términos de que si estos hechos no obtienen algún día su debida reparación, todos los hombres honrados llegarán á renegar del sistema representativo como de una farsa indigna y asquerosa.

La lucha es muy desigual entre el hombre que guarda las consideraciones que á sí propio se debe y debe á la sociedad, y aquel que, en pugna con ésta, ahoga en su corazón y en su conciencia los estímulos del deber á que el primero obedece. Así sucede también en la lucha de los partidos. El partido liberal-conservador, aunque tuviera motivos hartos y justificación bastante para ello, no puede pensar jamás en el retraimiento; no puede poner el pié en ciertos senderos; no puede manchar sus

lábios con ninguna palabra que ni remotamente pueda traducirse por alianza con los enemigos de su fé, ni en amenaza á las instituciones que quiere y defiende. Si la lucha es desigual; nosotros no podemos empuñar las armas que como únicas esgrimieron en nuestra contra los que nos gobiernan. Los liberales-conservadores lucharán, sufrirán impasibles la persecución y hasta el martirio, para tener el derecho de defender la rectitud de sus propósitos y la lealtad de sus convicciones en todas partes, en la tierra y en el cielo. (Aplausos.)

En consecuencia de cuanto he tenido el honor de esponerlos, escito al partido liberal-conservador de Granada para que acuda á la próxima lucha, sin dejarse arredrar por las amenazas del poder, desafiando la violencia al ménos hasta hacer evidente el despojo del derecho.

La ingratitud, la injusticia y la arbitrariedad ennoblecen á quienes las sufren. Seamos consecuentes en la oposición con lo que fuimos en el poder. Sigamos defendiendo, con mayor ardor hoy, si es posible, lo que ayer defendimos con todos los medios de nuestra inteligencia y todo el entusiasmo de nuestros corazones. Hoy que la pasión que ofusca y extravía, hoy que el error pone en peligro las instituciones fundamentales, hoy que el amor propio lisonjeador se goza satisfecho el aplauso del enemigo que vela, sin fijarse en la amenaza que vá dirigida á otra parte, permanezcamos unidos, que las instituciones nos necesitan, que nuevos servicios y no menores que los que llenan nuestra historia hemos de tener ocasión de prestar al trono y á la nación. ¡Ah! Si no existieran esos peligros, ¿qué mayor satisfacción para nuestros corazones, qué mayor gloria para nuestros nombres, qué mayor triunfo para nuestras ideas que ver nuestras caras instituciones mantenidas por aquellos que nos siempre las defendieron, por aquellos á quienes no pudimos vencer de su bondad en los días de la propaganda y de la desgracia? Pero ¿qué nos importaría esto; si al fin nuestra fé y nuestra perseverancia acabaron por convencerlos? (Bravos). Ellos, defendiendo tan altas instituciones serían inmensa satisfacción para nosotros, que es la más evidente prueba de que no buscamos en el triunfo de nuestras ideas, el triunfo de nuestros intereses, sino el triunfo del interés de todos, del interés público, de instituciones imparciales y necesarias para el progreso y el bienestar de los pueblos. Cuando nos vemos obligados á reprimir la que debiera ser voz de nuestro contento, y en cambio llamamos la atención del país sobre lo que acontece, es porque sentimos el peligro, es porque esas benevolencias con los enemigos de las instituciones no pueden existir sin el quebrantamiento de las leyes morales. Y lo que se hace con infracción de estas leyes, no puede ser, y no será.

¿Qué grande aparece el partido conservador cuando, caído, cubre con su importancia la insignificancia del gobierno y es blanco de los ataques de aquellos que intentan destruir lo que el gobierno y nosotros estamos llamados á defender. (Bien, muy bien.) ¡Oh! Esa benevolencia terminará en breve plazo: esa benevolencia se mantendrá mientras aquellos á quienes aprovecha entiendan que les conviene y les facilita el camino; pero pasarán las elecciones, pero llegará el momento en que esos aliados del gobierno del rey crean llegada la hora de avanzar más, y entonces gritarán, y entonces dirán al gobierno: —«Aquí estamos unidos: dejadnos libre el paso.»

Sonará esa hora que ha de dar compensación á nuestros sufrimientos, de hoy: entonces comprenderemos qué importancia daban á la benevolencia los que actualmente la prestan al gobierno; qué razones

qué prendas tenían del gobierno para fomentar sus ilusiones: entonces oiremos revelaciones que á nosotros no han de causarnos extrañeza, pero entonces también será llegada la hora de que más se pronuncie el fallo justo de la opinión en pró del partido conservador, que no pacta ni transige jamás con los enemigos de la monarquía: acaso la ruptura de la benevolencia cueste sangre y hondos trastornos al país! Los conservadores nos encontraremos libres de toda responsabilidad, porque hoy sabemos prever y dar la voz de alarma; pero mañana, como siempre, cumpliremos con nuestro deber al lado de la monarquía. (Grandes aplausos.)

Y para concluir, señores, como la desgracia ni sube ni baja, ni disminuye ni aumenta nuestros amores, brindemos como siempre por S. M. D. Alfonso XII.—«Viva el rey!»—(Muchos y ruidosos vivas al rey. Vivas á los señores Cánovas y Romero Robledo, que son contestados también por el numeroso público que se apiña al pié de los balcones. Los concurrentes se disputan el honor de estrechar la mano y de abrazar al Sr. Romero y Robledo.)

### Correo de Madrid.

La Vanguardia de Barcelona habla de una terrorífica manifestación llevada á cabo noches pasadas en Manresa por el elemento ultramontano.

Parece que después de anoecer, fueron llamados á la iglesia de la Seo por el bronco son de la campana, multitud de hombres, mujeres, niños, curas, frailes, etcétera, quienes saliendo del templo en doble hilera, recorrieron la población entonando una especie de canto funerario en que se repetía sin cesar la palabra *penitencia*.

El cortejo se hallaba formado de 2,300 mujeres y niñas, 556 hombres, 25 frailes capuchinos de los espulsados de Francia, con su habito peculiar, 73 curas y 15 individuos vestidos con el característico traje de familiares inquisitoriales, uno de los cuales sostenía un gran crucifijo.

Los testigos presenciales de esta lúgubre manifestación afirman, según dicho periódico, que para ser semejante á la de los años de 1824 y 1827, solo faltaba que en cada plaza hubiese sido amenizada con sermones de persecución contra los liberales.

### Correo extranjero.

Según telegrafian de Viena al *Standard*, es inexacto el rumor de que Italia haya propuesto una conferencia europea relativamente á la cuestión tunecina, pero es cierto que desde las primeras dificultades del gobierno italiano hizo proposiciones en ese sentido á los gabinetes de Berlín y Viena y manifestó un gran deseo de entrar en la alianza austro-alemana, siendo recibidas fríamente dichas proposiciones.

El *Daily Telegraph* dice que Francia está en un error si cree que Inglaterra ve con indiferencia su política que recuerda al primer imperio más aun que al segundo, de una política que apenas hace dos generaciones provocó una coalición de Europa entera contra una potencia agresiva. Este acto de Francia que estrechó la unión de los tres Emperadores, que ha irritado á Italia y ha indisputado á Inglaterra, puede llegar á ser el germen de una coalición lejana pero no imposible.

Según un telegrama de Atenas dirigido al *Standard*, Comendores tiene intención de dirigir una nueva nota á las potencias para recordarles sus promesas relativamente á la pronta ocupación de las provincias cedidas. En ella se denunciará la mala fé de Turquía y se declarará que el gobierno griego queda desligado de sus compromisos en el caso de retardarse la solución definitiva.

Según la *Voz* de San Petersburgo, se confirma que el criminal preso el día 10 era oficial de marina. Se dice que está convicto de haber tomado parte en el atentado del palacio de invierno el 17 de febrero de 1881 y de haber abierto la mina del callejón de los Jardines. Se le acusa además de haber sustraído dinamita de los depósitos del Estado para establecer minas.

Proyectado en Marsella un *meeting* en honor de la militarista Jessa Helfman el día 14, más de 500 ó 600 personas acudie-

ron á la calle de cuyas puertas, ce por agentes de se dirigieron entó de, arengados Minck, y con se dirigieron al co sando por las call do á los transeun Iban cincuenta cabeza á Paula Helfman, y abajo yecto que recorri agente de policía.

Tel

París 18 de ma dirigida por M. I á Inglaterra, se ningún comprom abriga ninguna i

Roma.—Se ose do un gabinete b ñor Sella, y que ministro de la Guer ministro de Mari ministro de Com

París 18 de ma tación en Italia c derecha. Las ma les en varios ciu visto obligadas á

En una circula se dice que los at del soberano y el den del relajamie los deberes socia miento á la coop sonas honradas.

Continúan en sórdenes contra

París 18 de m sindicco del Ayu mañana para asi nario de Caldero

El *New York* tempestad, que a en intensidad, at gará á Inglaterr España, del 21 a

París 18 de Sella ha reanu con algunos dipu la formación de sente las diversar rias.

Crónica l

Si son cierta gan á esta red electoral que de esta provincia en algunos de el candilatos igual por el Gobierno, más nombres q

FO

EUSTAQ

El tu

Eustaquio Le el Rafael francés sagrado á su me ta más razón, c cada vida no tuv

Una ligera res servirá para don

Una mañana de exterior mod más tímido, ent mon Vouet, príre rey Luis XIII.

entonces el cet porque tenía por narca, y porque Italia.

—S ñor Voue aquí á mi hijo E habéis prometid talleres y un siti los. Me parece c lecciones; juzga bosquejos.

El joven se ru con mano tembl compañeros se e su misma pres imitado por todo

—No es risa,

ron a la calle de Turena, cerca del paseo, cuyas puertas, cerradas, eran custodiadas por agentes de policia. Los manifestantes se dirigieron entonces a otro sitio, de donde, arengados por la ciudadana Paula Minck, y con bandera roja desplegada, se dirigieron por las calles principales y obligando a los transeuntes a que se descubriesen. Iban cincuenta mujeres, llevando a la cabeza a Paula Minck, y gritando: «Viva Helfman, y abajo el czar!» En todo el trayecto que recorrieron no se vio ni a un agente de policia.

Telegramas.

Paris 18 de mayo.—En la última nota dirigida por M. Barthelemy Saint-Hilaire a Inglaterra, se declara que, sin tomar ningun compromiso absoluto, Francia no abra ninguna idea de anexion.

Roma.—Se asegura que se ha constituido un gabinete bajo la presidencia del señor Sella, y que han sido nombrados ministro de la Guerra, el general Robulland; ministro de Marina, el almirante Brin, y ministro de Comercio, el señor Luzzati.

Paris 18 de mayo.—Reina grande agitacion en Italia contra el gabinete de la derecha. Las manifestaciones son generales en varias ciudades, y las tropas se han visto obligadas a intervenir en Milan.

En una circular del general Ignatieff, se dice que los ataques contra la persona del soberano y el poder autocrático proceden del relajamiento de la moralidad y de los deberes sociales y se hace un llamamiento a la cooperacion de todas las personas honradas.

Continúan en el Sud de Rusia los desórdenes contra los israelitas.

Paris 18 de mayo.—El presidente y el síndico del Ayuntamiento de Paris parten mañana para asistir a las fiestas del Centenario de Calderon.

El New York Herald anuncia que una tempestad, que aumentará probablemente en intensidad, atraviesa el Atlantico y llegará a Inglaterra y Francia, y quizá a España, del 21 al 23 del corriente.

Paris 18 de mayo.—Roma.—El señor Sella ha reanudado las negociaciones con algunos diputados de la izquierda para la formación de un ministerio que represente las diversas fracciones parlamentarias.

Crónica local y provincial.

Si son ciertas las noticias que llegan a esta redaccion sobre los trabajos electorales que se hacen en los distritos de esta provincia, no nos sorprendería que en algunos de ellos se disputara el triunfo candidatos igualmente adictos y aceptados por el Gobierno, pues se indican muchos más nombres que diputados se han de

FOLLETIN.

EUSTAQUIO LE SUEUR.

I.

El tirano de taller.

Eustaquio Le Sueur ha sido apellidado el Rafael francés, y la posteridad ha consagrado a su memoria este título, con tanta más razon, cuanto que en su desgraciada vida no tuvo ni gloria ni provecho.

Una ligera reseña de sus trabajos nos servirá para demostrar esta verdad.

Una mañana del año 1836, un anciano de exterior modesto, y un joven todavía más tímido, entraron en el taller de Simon Vouet, primer pintor de cámara del rey Luis XIII. Aquel maestro empujaba entonces el cetro del arte en Francia, porque tenía por discípulo al mismo monarca, y porque Nicolas Poussin estaba en Italia.

— Señor Vouet, le dijo el anciano, hé aquí a mi hijo Eustaquio Le Sueur, a quien habéis prometido una plaza en vuestros talleres y un sitio entre vuestros discípulos. Me parece que es digno de vuestras lecciones; juzgad por sus dibujos y sus bosquejos.

El joven se ruborizó y abrió su cartera con mano temblorosa. Uno de sus futuros compañeros se echó a reír a carcajadas en su misma presencia, y su ejemplo fué imitado por todos los demás.

—No os riáis, caballeros, dijo Vouet,

elegir, y en un mismo distrito cuentan con influencias importantes más de dos de los indicados.

Se nos asegura que el Sr. Mas, candidato a la diputacion por el distrito de Albocacer, retirará su candidatura si antes consigue la aprobacion de un expediente que se formó cuando fué gobernador de esta provincia, sobre daños causados por los carlistas en su casa de Villafrales, en la que segun aquél, existian cuadros preciosos de los primeros pintores, que fueron justipreciados por un farmacéutico y un labrador en algunos miles de duros. ¡Es mucho el patriotismo del Sr. Mas!

El Sr. Polo, candidato ministerial por el distrito de Nules, no contando segura la eleccion a pesar de la suspension de los ayuntamientos de Onda, Bechi, Artañá y Tales, cinco concejales de Vall de Uxó y alcalde de Nules y remocion de esquineros y peatones, trabaja activamente para el nombramiento de jueces municipales, y se propone conseguir la suspension de otras corporaciones municipales: es de la única manera que ha alcanzado la diputacion las veces que se ha sentado en el Congreso, pues su popularidad es tal, que en Villareal, donde radica su fortuna, apenas le saludan cuatro personas.

D. Enrique Llister, capitán retirado desde la guerra de Africa, que fué a Madrid en representacion del comité constitucional de esta ciudad a hacer ciertas reclamaciones y practicar gestiones para la separacion ó traslacion de un determinado funcionario, parece que ha escrito participando lo poco atendida que es su representacion y las pocas esperanzas que abriga de alcanzar su cometido, por oponerse a sus pretensiones cierto título de reconocida influencia en la situacion.

Disgustado el comité constitucional de esta capital del resultado de las elecciones municipales y de lo poco atendido que es en la corte su representante Sr. Llister, y no contando con fuerzas para por sí solo sacar triunfante la candidatura Nuñez de Arce por este distrito, no sería extraño se disolviera, formándose otro de fusionistas, que con mejor direccion y más elementos apoyará al Gobierno, asegurando la eleccion del diputado por la capital y dando otra significacion a la que ha tenido hasta ahora la política del ministerio de 8 febrero en esta provincia.

Programa de las fiestas que el ayuntamiento de Almazora celebra en los dias 21, 22 y 23 del corriente mes á su patrona Santa Quiteria.

Dia 21.—Al toque del Alba, se anunciará el principio de la fiesta con vuelo general de campanas y disparos de masclets. A las doce se verificara la entrada de toros, que recorreran las calles de la pobla-

cion desde las tres de la tarde hasta las seis. Y por la noche habrá iluminacion general por el vecindario, recorriendo la música las calles de la poblacion.

Dia 22.—Por la madrugada y al toque de la primera oracion, vuelo general de campanas y disparos de masclets, recorriendo las calles de la poblacion la música de la municipalidad.

A las ocho de la mañana dará principio la solemne funcion de Iglesia, en la que predicará el reverendo señor cura párroco de esta villa.

A las doce se distribuirán quince calderas bien condimentadas de carne y arros, entre los pobres de la poblacion en el punto ó lugar denominado el Calvario.

A las cinco de la tarde se verificará la solemne procesion, asistiendo a todos estos actos las autoridades de esta poblacion.

Y por la noche tendrá lugar a más de la iluminacion general, disparo de fuegos artificiales y una serenata que dará la música municipal.

Dia 23.—A las doce de este dia, vuelo de campanas, verificándose la entrada de toros que recorreran las calles de la poblacion desde las tres hasta las seis de la tarde.

Y por la noche tendrá lugar una serenata que dará la música municipal, con iluminacion.

El Sr. Gobernador civil de la provincia ha dispuesto que la revision de las exenciones propuestas en los reemplazos de 1878, 1879 y 1880, tengan lugar ante la comision provincial, los dias que a continuacion se expresan:

Dia 6 de junio.—Los mozos de todos los pueblos del partido judicial de Morella.

Dia 7.—Los de los pueblos del partido de Viver.

Dia 8.—Los de los pueblos del partido de Segorbe.

Dia 9.—Los de los pueblos del partido de San Mateo.

Dia 10.—Los de los pueblos del partido de Vinaroz.

Dia 11.—Los de los pueblos del partido de Albocacer.

Dia 13.—Los de los pueblos del partido de Lucena.

Dia 14.—Los de los pueblos del partido de Nules.

Dia 15.—Los de los pueblos del partido de Castellon.

Parce que el Sr. Polo, si consigue ser nombrado senador vitalicio, presentará como candidato por el distrito de Nules, a su hijo D. Roberto, ó a otro individuo de su familia; seguramente considera como de su patrimonio particular la representacion que solo ha alcanzado alguna vez como cuñero ó sea por la influencia oficial.

Ha sido revocada por la superioridad, la suspension de cinco concejales del Ayuntamiento de Vall de Uxó, acordada por su habilidad y no por sus blasones.

Después de trabajar tres años en los cuadros de Vouet, fué admitido como pintor en la academia de San Lucas. En aquel tiempo, los artistas más ilustres llevaban el mandil sin avergonzarse.

Edelink, el primer grabador de su siglo, se sentaba a la puerta de la tienda con los instrumentos en la mano, y todo el mundo se burlaba de un tal Fouquieres, que se titulaba el señor baron, y afectaba no pintar sin la espada al lado.

Aviso a algunos artistas aristócratas de nuestros dias, que olvidan la nobleza del trabajo y de sus sagrados atributos.

Mientras que Le Brun desalentaba a Le Sueur, el Pousino fué a Paris, y le reanimó con sus consejos: le dejó dos maestros infalibles, el alma y la naturaleza.

Casado a la edad de veinticinco años, sin fortuna y sin protector, Eustaquio luchó en la oscuridad con la envidia y la miseria, y vivía dibujando imágenes de santos, portadas de libros de rezo, y vírgenes para conventos. Luego emprendió pinturas y adornos para las cofradías, iglesias y altares. Pero en aquellas producciones de oficio, jamás olvidó el divino arte. No hizo abdicacion de su alma para alimentar su cuerpo.

Por último, obtuvo una plaza de inspector de la recaudacion de arbitrios municipales de Paris, y asegurada ya su subsis-

tencia, se entregó enteramente a la pintura.

III. La escuela.

Sin embargo, sus funciones civiles suscitaban extraordinarios embarazos a sus trabajos de artista.

Un dia que inspeccionaba la barrera del Oureine, uno de sus dependientes fué insultado por un noble: Le Sueur volvió por el decoro de la administracion, y dirigió una escuela de desafío al provocador.

—¿Quién sois? le preguntó con desprecio el noble.

—Soy Eustaquio Le Sueur, autor de algunos cuadros que quizá habréis visto.

—En materia de pinturas no conozco más que los escudos de armas, y sé que un noble no cruza su espada con el pincel de un pintor. Vuestra paleta ensuciará mi escudo, maestro Eustaquio.

—Entonces, repuso el artista indignado, nada tenéis que ver con el pincel. Le Sueur, que no se envanece más que con sus trabajos, sino con el escudo de Le Sueur, pariente de los Rambla y de Greguy, como os lo probaré esta tarde.

Lo probó, en efecto, y el noble se arrojó al dia siguiente por la ventana.

Desgraciadamente Eustaquio no pudo noble a medias: dejó a su memoria un título en tierra.

IMPRESA DE FRANCISCO SEGARRA.

da por el gobernador de esta provincia; y esta es la tercera, no confirmacion de lo hecho por complacer al supuesto comité constitucional sin causa legal que lo justificase: si las demás suspensiones tan sin motivo y sin fundamento acordadas, son examinadas con igual criterio por el Gobierno, ¿que debian hacer los que la aconsejaron? el abogado tornasol podía informar sobre ello, publicando su dictamen para enseñanza de sus colegas.

Correspondencia particular DE «LA PROVINCIA.»

Vinaroz 20 mayo 1881.

Sr. Director de LA PROVINCIA.

Muy señor mío: D. Melquíades de la Torre ha sido nombrado por la sociedad de naturalista de excursiones científicas, nombrada en Barcelona, secretario para el mes de marzo.

Nótase en nuestros campos una plaga espantosa de coracillos, consecuencia de las últimas lluvias, que cuando lluevan tan luego adquieren fuerza para volar, y vendrán a formar una gran plaga sobre la cual tendrán que preocuparse los agricultores serios para evitar los daños que puedan causar a los campos.

En cumplimiento de lo que dispone la ley electoral, se constituyó la junta capitular de la junta general de escrutinio, y cuyo acto se hallaba el que dice ser presidente del comité constitucional, y sin protesta de ninguna clase, fueron proclamados concejales los Sres. D. Joaquin S. Ibarra, D. Juan Esteller, D. Juan Bautista Delmás, D. José Safon, D. Antonio Fabregues, D. Juan Bautista Costes, don Bautista Bober y D. Sebastian Guimerá.

La feria tendrá lugar del 24 al 29 de junio próximo, y la corrida de toros de muerte el 26 del mismo.

Nada más ocurre de notable, quedando de V. afecmo. s. s. q. b. s. m. El Correspondiente.

Avisos oficiales.

Orden de la plaza del día 21 mayo 1881.

La música del regimiento infantería de la Olumba tocará mañana en el paseo de Ribalta de cinco a siete de la tarde, (si el tiempo lo permite).—El brigadier gobernador, Narciso de Fuentes.—Comunicada: El comandante secretario, Baldomero Millan.

Servicio de la plaza para el 22 de mayo.

Parada y principal, Princesa. Gefe de día, D. Francisco Gonzalez Tegores, comandante de la Princesa.

Hospital y provisiones, primer capitán de Olumba.—El comandante secretario, Baldomero Millan.

tencia, se entregó enteramente a la pintura.

III.

La escuela.

Sin embargo, sus funciones civiles suscitaban extraordinarios embarazos a sus trabajos de artista.

Un dia que inspeccionaba la barrera del Oureine, uno de sus dependientes fué insultado por un noble: Le Sueur volvió por el decoro de la administracion, y dirigió una escuela de desafío al provocador.

—¿Quién sois? le preguntó con desprecio el noble.

—Soy Eustaquio Le Sueur, autor de algunos cuadros que quizá habréis visto.

—En materia de pinturas no conozco más que los escudos de armas, y sé que un noble no cruza su espada con el pincel de un pintor. Vuestra paleta ensuciará mi escudo, maestro Eustaquio.

—Entonces, repuso el artista indignado, nada tenéis que ver con el pincel. Le Sueur, que no se envanece más que con sus trabajos, sino con el escudo de Le Sueur, pariente de los Rambla y de Greguy, como os lo probaré esta tarde.

Lo probó, en efecto, y el noble se arrojó al dia siguiente por la ventana.

Desgraciadamente Eustaquio no pudo noble a medias: dejó a su memoria un título en tierra.

IMPRESA DE FRANCISCO SEGARRA.

SECCION DE ANUNCIOS.

**AVISO!**

Llamamos la atención del público español sobre el hecho de que también de otros expendedores de esta plaza anuncian en los diarios españoles Titulos de la nueva Rifa de Dinero, al precio de 30 REALES.—Estos Titulos no se debe tomarlos por los Titulos originales anunciados por nosotros, pues estos Titulos a 30 REALES valen solamente para un sorteo, en el cual el premio principal no es sino de 12000 Marcos; mientras que los Titulos originales a REALES 90, anunciados por nosotros, valen **POR TODOS LOS SORTEOS** de las 2 primeras divisiones, de la novísima Rifa de Dinero, garantizada por el gobierno.

HAMBURGO, Mayo de 1881.

La casa expendedora principal del sorteo

**Isenthal y C.<sup>a</sup>, Hamburgo** (Alemania.)

**E**n la calle de la Trinidad, núm. 154, ofrece sus trabajos al público, una planchadora en toda clase de ropas, que ha trabajado en los mejores talleres de Valencia: riza y plancha con brillo, dando á estos trabajos todo el esmero y elegancia que requieren.

**SE ALQUILA**

la planta baja y habitación del 2.º piso de una casa, calle de San Félix, núm. 17.

Darán razon en la del núm. 19 de la misma calle.

**2,000,000 DE REALES á ganar.**

Tan enorme cantidad es en el caso más feliz el premio mayor del próximo Sorteo de Dinero aprobado por el gobierno en Hamburgo (Alemania.) El gobierno de la ciudad libre de Hamburgo garantiza, con toda la hacienda pública del puntual desembolso de los premios. Perteneciendo Hamburgo á las ciudades más ricas de Alemania, no cabe duda la solidez de la empresa. Además del enorme premio mayor de 2,000,000 de Reales que en el caso más afortunado se puede ganar en este Sorteo de Dinero, el mismo contiene especialmente los premios siguientes:

Reales.	Reales.	Reales.	Reales.
1 premio mr. de 1,250,000 = 1,250,000	24 premios de 50,000 = 1,200,000	1 premio de 750,000 = 700,000	5 » » 40,000 = 200,000
1 » » 500,000 = 500,000	3 » » 30,000 = 90,000	1 » » 375,000 = 375,000	54 » » 25,000 = 1,350,000
1 » » 250,000 = 250,000	5 » » 20,000 = 100,000	2 premios » 200,000 = 400,000	105 » » 15,000 = 1,575,000
3 » » 150,000 = 450,000	263 » » 10,000 = 2,630,000	4 » » 125,000 = 500,000	12 » » 7,500 = 90,000
2 » » 100,000 = 200,000	2 » » 6,000 = 12,000	12 » » 75,000 = 900,000	631 » » 5,000 = 3,155,000
1 premio » 60,000 = 60,000	etc. etc.		

En junto 51,700 premios, que serán sorteados en 7 secciones. Existiendo tan solo 100,000 billetes; la probabilidad de ganar es grandísima, pues deben ganar más que la mitad de todos los billetes.

El precio de los billetes es oficialmente fijado é importa para todas las extracciones de las dos primeras secciones.

- 90 Reales por un billete original entero,
- 45 Reales por medio billete original,
- 22 1/2 Reales por la 4.ª parte de un billete original.

Observamos expresamente que no remitimos sino billetes originales revestidos del escudo de armas del gobierno y de la firma de la dirección general del Sorteo. Son, pues, billetes originales también los medios y cuartas partes.

Al dar la orden, sirvase remitir al mismo tiempo el importe de los billetes encargados, en letras sobre Madrid, Barcelona ú otros puntos principales de España, libranzas del Giro Mútuo, billetes de banco españoles ó sellos de correo de ese país.

Tan pronto como recibamos la remesa remitimos los billetes por correo en carta cerrada. Inmediatamente despues de cada extracción mandamos á cada tenedor de billete la lista oficial de la misma. El importe ganado está desde luego á disposición. Nuestras relaciones con todas las plazas principales de España nos permiten desembolsar los premios ganados también en el paradero de los premios. También se publican, despues de cada extracción, los premios en todos los periódicos principales. Rogamos dirigirnos con toda confianza y directamente, los encargos á la brevedad posible, pero de todos modos antes del principio del sorteo y en ningún caso en fecha posterior al

**15 de Junio próximo**

por empezar irrevocablemente en esta fecha el sorteo.

La casa expendedora principal del Sorteo

**Isenthal y Comp.<sup>a</sup>**  
HAMBURGO  
(Alemania.)

Llevamos en castellano la correspondencia con nuestros clientes. Las cartas llegan á las 80 horas de España á Hamburgo.

Hace casi 100 años que existe nuestra casa, la cual es conocida en todas partes en España. Damos gracias al público español por la confianza que hasta la fecha nos ha dispensado, y prometemos mostrarnos dignos de la misma también en lo sucesivo sirviendo exacta y prontamente cuantos órdenes se nos dir jan.

**HIERRO DIALISADO**  
DEL DR. QUESADA.

La CLOROSIS, ANEMIA, ESCRÓFULAS, RAQUITISMO y demás enfermedades debidas á pobreza de sangre que ocasionan amarillez en el rostro, inapetencia y un decaimiento general, encuentra en esta medicacion (la mejor de las férricas) un restaurador rápido y enérgico de todas las fuerzas perdidas desapareciendo aquellos efectos. La administracion de este cómodo remedio queda reducida á tomar algunas gotas (que no tienen sabor alguno) en las comidas.

Un frasco con su cuenta gotas, 8 reales,  
y dura un mes.

Farmacias de Moliner, Zapateros, 32 y en la de Ribés, calle del Medio, 145.

**LICOR DE BREA DEL DR. QUESADA.**

Medicacion heroica contra todas las afecciones de pecho y garganta por antiguas y rebeldes que sean, siendo un gran balsámico para muchas del estómago y vías urinarias.

Frasco de igual tamaño que el de Guyot, á CINCO REALES, en las farmacias de Moliner, calle de Zapateros, núm. 32, y en la de Ribés, calle del Medio, núm. 145.

GRAN LAMPISTERIA Y ALMACEN DE PETRÓLEO  
POR MAYOR Y MENOR

**JUAN BAUTISTA TALON**

CALLE DE ENMEDIO, NÚM. 51

Este nuevo establecimiento ofrece al público gran variedad en

- Lámparas y quinqués de todas clases.
- Pantallas, globos, mecheros y limpia-tubos.
- Depósito de hojalata, estaño, zinc y tubo de plomo.
- Especialidad en piezas sueltas para lámparas y quinqués.
- Gran depósito de tubos de todas clases y sistemas.

Los géneros que el dueño de este establecimiento tiene el honor de ofrecer al público, son todos procedentes de las acreditadas fábricas de Alemania; y además de encontrar un grande y variado surtido, podrá adquirirlos con una economía no conocida hasta hoy en esta capital.

Castellon de la Plana.

VERDADERO RETRATO

**DE NUESTRO SEÑOR JESUCRISTO.**

COPIA EXACTÍSIMA

del que envió al Senado Romano Publius Lentulus, gobernador de Judea.

Esta preciosa lámina, cuya vista impresiona profundamente, vá acompañada de la comunicacion que pasó al Senado Romano el gobernador de Judea que vió á Nuestro Señor Jesucristo.

Verdadero retrato de la Santísima Virgen.

Copia exactísima del que hizo San Lucas Evangelista durante la estancia de la Virgen en Jerusalem.

Precio de los dos retratos, 20 rs.—Los señores que envíen el siguiente Cupon y 6 rs. en sellos de franqueo al Sr. Director de las Oficinas de Publicidad (Tallers, 2.) Barcelona, recibirán dichas magnificas láminas certificadas. Los señores que solo deseen recibir un retrato, deberán enviar 9 rs.

LA PROVINCIA. Castellon.

J. Y M. CUPON. J. Y M.

Vale por DOS retratos.

**SE VENDE** una máquina de vapor, vertical, de fuerza de 5 caballos, usada, en buen estado, sistema *Olde Ruan*, que está funcionando actualmente. Darán razon en Valencia, tienda de «Los Alcañanos», calle del Trench, núm. 15.

Se vende la casa número 72 de la calle de Enmedio de esta capital; y arrienda la del número 46 de la Mayor. Del precio y condiciones de dichos contratos, dará razon D. Francisco Blasco Rovira, Agua, 1.

AÑO II

**ARRI**

de un molino fábr...  
montado al siste...  
tuado en el térmi...  
junto al rio Mija...  
ma el agua, de...  
D. Juan Perez Sa...  
desea interesarse...  
do, puede dirigirs...  
do D. Ramon Cas...  
medio, número...  
la Plana.



**MÁQU**

PARA...  
á 10 rs. s...  
sin aumento ni...

**ENME**  
CASTI

Homenaje

La trasmision de...  
ideas, la marcha p...  
miento y el desenv...  
tórica, establecen un...  
tre los individuos d...  
que se perpetúa co...  
siglos.

No obsta que se...  
varien radicalmente...  
ellas las costumbres...  
que en el fondo de e...  
la actividad humana...  
de unidad sintetizad...  
formas de la verdad...  
perseguidos y nunca...  
dos, foco en que con...  
recciones, polo magn...  
fluencia sobre el d...  
que marca á la hum...  
sus destinos.

No obsta tampoco...  
obrero infatigable q...  
destruccion, y que...  
olvido, hace posible...  
pensamiento no he...  
se refleja en el pres...  
historia, como la se...  
literatura, y en la li...  
cada época. Estas...  
nos dan la clave de...  
tecimiento que var...  
motivo del Centenar...  
tros poetas dramátic...

Calderon personif...  
una verdad por to...  
hay de universal...  
producciones, cuan...  
so de los siglos y...  
politica, es admirac...  
mada su gloria en...  
El y Lope de Veg...  
fundadores del teatr...  
dores y discípulos

Unica en su clase.